

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

MADRID: MRS. 6 rs.
PROVINCIAL: TRIMESTRE 24
ULTRAMAR Y ESTRANJERO: 16. 60
Se insertan, todos á precios convencionales.

SEGUNDA EPOCA.
OFICINAS: MADRID, PASADJE DE MATEU.

SUSCRIPCIONES.
Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo.
No se sirven sin recibir antes su importe.
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO.
publicados en ambas ediciones.

NUM. 561 POR LA TARDE.—AÑO XIII. MADRID, MARTES 20 DE MARZO DE 1860. TIRADA DE 25 000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.
Una noticia de gravedad suma, comunican de Roma á *La Esperanza* con fecha del 10 de marzo. Se asegura en aquella ciudad que estaba acordada la Bula de escamunión contra el rey Víctor Manuel. Lo que nos llama la atención es que suponga el corresponsal acordado este acto de rigor en vista de las disposiciones de la Cerdeña respecto de la Saboya. Comprenderíamos que la usurpación de la Romanía pareciera al Padre Santo causa suficiente para fulminar el más terrible de los castigos de la Iglesia, pero que se alegue como motivo la anexión de la Saboya, nos parece una equivocación del corresponsal.
Sea lo que quiera, este año que la Bula de escamunión no herirá solamente á la persona del rey de Cerdeña, sino que también comprenderá el mismo anatema á todos los que presten á esos proyectos de usurpación el apoyo directo ó indirecto, secreto ó ostensible de sus actos ó de su política.
Había corrido la voz en Roma según el corresponsal de *La Esperanza* de haberse mandado disponer 30.000 raciones en Bolonia para el cuerpo de ejército anexionista que debe ocupar dicha ciudad. De todos modos, es cierto que tanto Liorna como Génova han llegado á ser verdaderos depósitos militares, donde todos los días se reciben cargamentos de armas y municiones.
En Turin, no es bien recibida la pérdida de la Saboya aun con todas las compensaciones de la Italia central. El 14 de enero se advertía gran tristeza en la capital amantada por el gran manto de nieve que estaba cayendo sobre las faladas de los Alpes. El hecho ya oficial de haberse dejado en sus casas á los quintos de Saboya, la mejor tropa del ejército sardo; la promesa de los gobernadores de Ancei y Chambéry, que anuncia á los pueblos saboyanos que van á ser llamados á votar sobre su anexión á la Francia; el llamamiento á Turin del marqués Montezemolo, gobernador de Niza, acusado de no prestarse bastante á los deseos anexionistas de la Francia; la naturaleza de los empeños que ya parecen indisolublemente contraidos con el Imperio acerca de esta doble anexión, habían impresionado fuertemente el espíritu público.
Hay en Turin, según el bien informado corresponsal de *La Epoca*, dos corrientes de opinión igualmente peligrosas; una ardentemente italiana que solo sueña con anexionarse, otra que ve la situación bajo un prisma oscuro y triste.
Inspirada por las tendencias anexionistas, es la manifestación que el ayuntamiento de Milan acaba de dirigir al rey Víctor Manuel, ofreciéndole todo el apoyo de la capital de la Lombardia para las eventualidades del porvenir, y como prueba de la sinceridad de estos sentimientos la suma de tres millones de francos. El ejemplo ha sido seguido por Lodi y Brescia, y será imitado por todas las municipalidades de Italia que puedan tomar anticipos sobre su crédito comunal. Se pretenden reunir, si es posible, doscientos millones de francos, para mantener durante algún tiempo un ejército italiano de 200.000 hombres.
En cuanto á los que se aligen por el actual estado de cosas, ganamos, dicen, la Italia central, es decir una porción de provincias difíciles de gobernar que mañana tal vez echen de manos su autonomía; exageradas por la fuerza que en algunas de ellas tiene el elemento revolucionario; indefensas y abiertas á la invasión de Austria, que las amenaza desde el cuadrilátero.
En cambio perdemos las defensas de los Alpes y de los Apeninos, la cuna de la monarquía piemontesa, el nervio de nuestro ejército, la base conservadora y firmísima de nuestra sociedad. Si mañana hay una nueva guerra en Europa, si se forma una coalición contra la Francia ó nos vemos abandonados de esta y la Inglaterra, como puede suceder, si hay una coalición europea ó un cambio de gabinete en Londres, es seguro que la Saboya no volverá á poder de príncipes que no han sabido ó querido guardar la herencia de sus mayores, la gloria de su dinastía, y que dada su posesión á la Suiza, caso de perderla la Francia, y perderíamos vencidos toda la Lombardia y la Italia central.
Anuncia á *La Epoca* su corresponsal de Turin, aunque sin otra importancia que la

de una simple noticia, los rumores que hacen circular de cierta excitación en la isla de Cerdeña, en favor de su unión á la España, de la cual está separada hace poco más de un siglo. Lastimada en sus intereses por recientes medidas administrativas, ciertos espíritus y familias que tienen relaciones con la península ibérica, se han dejado seducir por esta fiebre de anexionistas que trabaja á la Italia, y no han fallado gentes que piensan muy seriamente en pedir como la Saboya y la Italia central un voto popular que rompa su unión con el Piemonte y devuelva la Cerdeña á la España.
El oficial del ministerio de Fomento don Aureliano Fernandez Guerra, saldrá uno de estos días para Córdoba.
El general francés Torriod y Mr. Lissou que deben llegar hoy á Madrid en el correo de Bayona, parece que piensan pasar á nuestro cuartel general de Africa.
Acaba de ser fusilado en Verona un capitán de ingenieros, acusados de haber entregado á los franceses un plano de aquellas fortificaciones.
El señor marqués de la Rivera, representante de España en Berlin, ha obsequiado con un gran banquete á todos los ministros prusianos y al cuerpo diplomático extranjero cerca de la corte de Prusia.
El juez de paz del pueblo de Cerbon (Soria), D. Ventura Jimenez ha muerto asesinado de un disparo de fusil por Hedefonso Tutor, vecino de Valdeola.
Parece que á instancias del general Turon ha sido denunciado el periódico *La España* por los términos empleados al hablar del cuerpo que manda dicho general, en la batalla del 4 de febrero.
La sociedad económica de Amigos del País de Granada, en junta general ordinaria, ha acordado abrir un concurso público y adjudicar el título de socio de mérito á la persona que presente el mejor proyecto para la construcción de un buque con destino al aumento de nuestra marina, en el que se ocupe su autor de la importancia del mismo, y medios más fáciles y menos gravosos á esta provincia de recaudar los intereses necesarios para su construcción. El concurso estará abierto hasta el 31 de mayo próximo.
Dos de los que disfrazados con el uniforme de la Guardia Civil intentaron hacer un robo en el término de Ollas han sido capturados por la Guardia Civil.
La empresa constructora del ferro-carril malagueño, para solemnizar la inauguración de los trabajos de la vía, ha mandado distribuir 4.000 panes á los pobres.
Un extranjero joven fue aplastado días pasados entre dos wagones del ferro-carril vizcaíno.
La herida que en la acción del 11 recibió como hemos dicho, uno de los oficiales bávaros que se hallan en el cuartel general no ofrece afortunadamente ninguna gravedad.
De Tetuan á Tánger, (dice *El Diario de los debates* en un curioso artículo describiendo el terreno que debe ser teatro de nuestras operaciones militares en Africa), la distancia á vuelo de pájaro es solo de 14 kilómetros; poco más de la que separa á Ceuta de una y otra ciudad. Estas tres plazas forman, por lo tanto, en el ángulo Noroeste del continente africano una especie de triángulo equilátero, cada una de las cuales ocupa un vértice, Ceuta al Norte, Tetuan al Sur y Tánger al Oeste.
Ya se ha visto que insuperables barreras ha opuesto lo escarpado de las montañas á una marcha directa de Ceuta sobre Tánger, dificultades que no existían partiendo desde Tetuan. El ejército español deberá subir los flancos escarpados de Sierra Bullones, una de las cadenas principales de la cordillera atlántica del litoral, cruzar la cresta en una anchura de algunos kilómetros, y luego encaminarse hacia Tánger por una pendiente que mira al Sur de la gran llanura central del Tell marroquí. No faltan allí ni arroyos por los que corren torrentes, ni rocas, ni bosques, ni desfiladeros; sin embargo, el camino es mucho menos áspero que el que han tenido que atravesar las tropas desde Ceuta á Tetuan.
A la mitad de camino, en el sitio llamado Ain-Djedida, existe, á la sombra de una fuente, una especie de edificio que en manos de los españoles podrá convertirse fácilmente

en puesto fortificado en las mejores condiciones de frescura, salubridad y abundancia de víveres; los restos de un campamento romano en las inmediaciones revelan el valor estratégico del sitio; desde allí parte una senda que comunica con Ceuta. Avanzando hacia Tánger, se cruza una serie de barrancos y de colinas que son las últimas ramificaciones hacia el Sudoeste de las montañas de Anghera, frecuentemente mencionadas en los primeros boletines de la guerra.
Se llega á la ciudad por una plataforma elevada algunos centenares de metros sobre el nivel del mar, y lo primero que se encuentra es una muralla flanqueada de torres y que tiene dos puertas. Para los viajeros sería ese un trayecto de 12 horas, y tres ó cuatro días bastarían á un ejército, si la falta de todo camino no opusiese á su marcha entorpecimientos que aumentarían, sin duda, los esfuerzos del enemigo.
El joven capitán de Estado Mayor, comandante de caballería, D. Pedro de Cuenca ha obtenido el grado de teniente coronel, por su bizarro comportamiento en la acción del 4 de febrero.
El Excmo. é Ilmo. señor obispo de Málaga, ha regalado al batallón del regimiento de Murcia, que forma parte de la division formada en aquella provincia y que aguarda órdenes para pasar á Africa, una corbata de la Inmaculada Concepcion, en la cual se halla primorosamente bordada la efigie de Nuestra Señora.
Se ha instalado en Bruselas, el consejo superior de industria y comercio. Dicha corporación, creada en virtud de un real decreto, se compone de los representantes de todas las asambleas comerciales de Bélgica y de aquellos funcionarios, cuyos cargos tienen conexión con los asuntos de que haya de ocuparse el Consejo.
Parece que estos últimos días se han presentado en algunos pueblos de esta provincia y las inmediatas unos, al parecer viajeros, que en pago de vino, pan y otros comestibles, daban para su cobro medios duros falsos de que llevan gran provision. Dos de estos pelearistas han sido presos por un alcalde cerca del Guadalupe; pero es probable que sus compañeros hayan hecho buen negocio, y á fin de que la gente sencilla no se deje engañar, nos ha parecido oportuno dar este aviso.
Las trincheras de los moros, según dice un corresponsal, son magníficas, pues los fosos los hacen tan profundos que á mas de ser interiores al parapeto, ocultan á un hombre á caballo. De ahí nace que al principio de la guerra nos engañaron algunas veces, pues como un cebo ponian siete ó ocho hombres fuera del parapeto, y al cargar sobre ellos á mansalva nos hacían descargas cerradas que nos causaban algunos bajas, pero hoy los conocemos muy bien. En la acción del 11 usaron de este ardid, pero inútilmente.
Todos los jefes y oficiales de la guarnición de Madrid pasaron ayer al palacio de Buenavista á felicitar al digno ministro interino de la Guerra, general D. José Mac-Crohon, con motivo de ser el día de su santo.
Ha regresado al campamento de Tetuan el Sr. Merry, oficial del ministerio de Estado, que habia partido para Cádiz ya perdida toda esperanza de paz.
Dicen de Soria que allí son muy sensibles los resultados del largo y penoso invierno especialmente en los ganados de todas las clases en que ha habido una mortandad horrible. Principalmente el lanar peca en gran parte. Piadero hay que de quinientas cabezas, lleva muertas mas de trescientas. Los ganaderos han agotado todos los recursos, han hecho gastos grandes para la alimentación del ganado, y al fin lo ven perdido.
No debemos, dice *La Epoca* de anoche, refiriéndose á la cuestión de la paz, ni desear á toda costa un arreglo que no satisfaga las legítimas aspiraciones del sentimiento público, ni menos renunciar jamás á los destinos á que la España está llamada en la tierra africana.
Hasta aquí las ideas de *La Epoca* están conformes con la opinión que nosotros hemos manifestado acerca del particular. Continuando después *La Epoca* en la manifestación de sus opiniones, prosigue sosteniendo que continuada la guerra y tomando esta proporciones mas grandes de lo que se creyó en un principio, desea ardientemente una

paz próxima que se apoye sobre una de estas dos bases fundamentales, ó la ocupación de Tánger, Mogador ó Rabat, ó la posesión de esa línea que debe enlazar á Ceuta con Melilla y á estas con las islas Chafarinas y el Africa francesa. Esta doble combinación, añade después, tiene sin embargo sus inconvenientes, porque la posesión de Tánger traería complicaciones con la Inglaterra, así como la posesión del territorio de Tetuan, exige también grandes y permanentes sacrificios. Por último, concluye manifestando su opinión en los siguientes términos:
«Un gran campo atrincherado en Ceuta, una buena extensión de territorio en Melilla, un buen puerto en Rabat ó Tánger, tres navíos y seis fragatas de hélice, conseguido todo con doscientos millones, que en los plazos fijados pague el imperio de Marruecos, vale á nuestros ojos mas que la posesión de algunas cordilleras pobladas por kabilas feroces, ó que territorios difíciles de defender sin los mas grandes sacrificios.»
El escuadrón de caballería de Albuera, dió una magnífica carga en la acción del 11, abriéndose al embestir y formando un círculo al terminar la embestida, dentro del cual encerró y acuchilló á algunos moros.
El objeto principal de los moros en la acción del 11, era atacar nuestra derecha, tanto que hasta llegaron á presentarse por detrás de la Alcazaba encima de las montañas que coronan el campamento del tercer cuerpo de ejército situado antes de llegar á Tetuan. El general en jefe, que conoció esta intención desde un principio, hizo tomar posiciones no solo al cuerpo de ejército del general Echagüe y del conde de Reus, sino hasta la misma division del general Rios, de guarnición en la ciudad conquistada. La artillería rodada y la caballería y sobre todo, las baterías de montaña, llegaron á sitios al parecer inaccesibles, tomados á la bayoneta por nuestros bizarros batallones. Poco importaban los rios, los barrancos, los desfiladeros, las mas áridas y difíciles montañas; allí, en donde había un grupo de moros, de á pie ó de á caballo, allí se lanzaban nuestros soldados al toque de ataque que repetían los ecos de todos aquellos montes. Mas de una legua se anduvo de monte en monte, de una montaña elevada á otra que lo era mas, siempre á la bayoneta, dominando el cansancio, resistiendo el fuego, despreciando á la noche que se nos venia encima: al enemigo se le tomaron todas las posiciones y se le dispersó por completo.
La Epoca de anoche confirma la noticia dada por sus colegas de la venida á Madrid de nuestro representante en Turin, Sr. Coello, tan luego como se arregle la cuestión de la Italia central.
Para no estraviarse por en medio de tanto monte, barranco, desfiladero y arroyos como atravesaron nuestras tropas en la acción del 11, fue preciso tomar la previsorá precaución de situar dos soldados de caballería de trecho en trecho.
De un estado que publica la *Cronica naval de España*, resulta que se han consumido 291 granadas y 1.183 balas en el bombardeo de Larache, y 458 de las primeras y 1.382 de las segundas en el de Arcilla, componiendo un total de 3.316 proyectiles.
Con motivo del parte telegráfico que publicó anoche *La Correspondencia* dando la noticia de haber sido asesinado á pedradas en el Perú el capitán de un buque de guerra inglés, se discurre en un círculo político acerca de la reparación que Inglaterra exigirá á la república peruana. «Desengañense ustedes, dijo uno de los circunstantes, Inglaterra se contentará con una porquería.» Todos soltaron la carcajada recordando la inmensa cantidad de guano que tiene el Perú para tapar la boca á los ingleses.
En el mercado de granos se vendieron ayer 703 fanegas de trigo de 45 3/4 á 50 1/2 reales fanega, quedando por vender 6.309 fanegas. La cebada se vendió de 29 á 30 rs. y la algarroba á 34.
Con motivo de la bendición de banderas de la division vascongada; la primera solemnidad de su género verificada en los campos africanos, el general Latorre dirigió la siguiente alocución á los voluntarios:—Vascongados: sobre el campo de batalla en que el día 4 de febrero el ejército nuestro hermano sostuvo heroicamente el pabellon español, y escuchando desde el Cielo los que, entonces

sucumbieron para vivir siempre en la memoria de la patria, habeis jurado vuestras banderas. A su sombra están vuestra hora y el renombre de las provincias que os han enviado aquí á representarlas y á que comparais vuestras fatigas y gloria con los que, mas dichosos que nosotros, inauguraron la campaña. Esta sola idea y recomendación la disciplina y union en el combate, y que todos procuráremos secundar y cumplir exactamente las órdenes de nuestro digno general en jefe, son los deberes que hoy os recuerda vuestro comandante general.—Carlos María de la Torre.»
Anoche oímos asegurar que de un momento á otro se esperaba la noticia de haberse puesto en movimiento el ejército.
Con gran solemnidad se celebró ayer en Badoz la inauguración del ferro-carril que ha de enlazar aquella provincia con la de Ciudad Real. La concurrencia fue inmensa, y grande el regocijo por tan fausto acontecimiento.
El vapor *Marsella*, procedente de Alicante, fondeó ayer en Málaga con 17 jefes y oficiales, 140 individuos de tropa, 17 hermanas de la Caridad y 102 bultos de efectos.
El vapor *Leon*, procedente de Tetuan entró ayer en el arsenal de la Carraca, con objeto de remediar pequeñas averías en la máquina.
También llegaron ayer á Cádiz con la misma procedencia los vapores fletados *Barzino*, *Zean*, *Mathew* y *Avenir*, habiendo salido para Africa el *Bresil* con 82 convalecientes y alguna fuerza de Saboya y Almansa.
Anoche en Algeciras hacia buen tiempo. El viento era fofo del E.
Ayer recibimos del extranjero las noticias siguientes:
Ya se ha puesto la quilla para un vano blindado en Cherburgo, se llamará *Napoleon I*. Tendrá una longitud de 380 pies y la proa toda de hierro será de 30 pies de largo.
Se ha presentado al cuerpo legislativo en Francia un proyecto de ley, destinando cuarenta millones para préstamos á los fabricantes á fin de que mejoren su maquinaria. El interés de los préstamos será de 4 por 100, y el proyecto no determina las formas y condiciones de los mismos, pues esos detalles se dictarán en el reglamento que redacte la administración pública.
El rey de Nápoles ha puesto su ejército en pie de guerra.
Las últimas noticias de Rusia anuncian el nombramiento del gran duque Miguel para jefe del colegio militar en reemplazo del general Rostozozos cuya muerte reciente participamos. El ministro de Justicia, sir Panin, ha sido nombrado presidente de la comision de la cuestión de los siervos; la que atraviesa una crisis pues ademas de ser el nuevo presidente enemigo de la emancipación, la nobleza toda se opone y organizan en público una manifestación contra aquella medida. En San Petersburgo se hablaba de dar participación constitucional á los nobles en la legislación del Estado.
El *Berlin National Zeitung* refiere la gran agitación que reina en el ducado de Schleswig. Se sigue causa criminal á los que solicitan la anexión con Holstein. Uno llamado Gereke se suicidó al verse arrestado por ese motivo, y todos los habitantes trataron de acompañar al cadáver á su entierro, pero fueron presos, lo mismo que las doncellas que llevaban flores para esparcir las por el camino.
Ha llegado á Liverpool el vapor *Arabia* con noticias de Nueva-York del 29 de febrero. Nada se sabia de la pérdida del vapor *Hinnyaro*; pero se creia segura la muerte de todos los que iban á bordo. Habian llegado á Nueva-York 1.900.000 duros en oro de California. El ministro inglés en Nicaragua habia negociado un tratado con el presidente Martínez, cuyo objeto es la estincion del protectorado sobre Mosquito. El rey de Mosquito cobrará una pensión de Nicaragua. El Parlamento de Canadá se abrió el 28 del ultimo mes. En el discurso de apertura anunció el gobernador general la llegada en el verano próximo del príncipe de Gales á Canadá. Congratuló al Parlamento por el estado próspero de la Hacienda.
Lord Dufferin, haciendo escavaciones en las orillas del Nilo, ha encontrado un templo con columnas y multitud de inscripciones.

—El vapor *Armenian* ha llegado á Liverpool de la costa de Africa. Trae noticias de Fernando Póo del 29 de enero, anunciando allí escasez de provisiones, que daba en dicha isla el *Mojo* y *la Tierra Ingles Surlyse*. En el continente africano, los *Tumbeas* habian derrotado y degollado á los *Susus*. Se cobardizo.

—Al discutirse la abolición de los derechos sobre el papel en las Camaras inglesas, refirió un orador que el editor *Knight* habia pagado por aquel concepto 5 millones de reales de derecho, habiendo cobrado los autores solamente 8 millones.

—El 12 del actual se fueron contra la costa en Folkestone los buques *Wagooa* y *Woodcote*, no habiendo esperanzas de salvarlos. Llevaban cargamento de mucho valor para China y Australia.

—El lunes penúltimo, en Wolverhampton, *María Filley* degolló á su hija de tres años de edad. Se supone que la desgraciada está loca.

—Ya ha terminado en Leipzig la causa que anunciamos, se seguía al doctor en teología *Lindner*, profesor de aquella universidad, por robar libros y mutilar algunos manuscritos de la biblioteca pública. La sentencia, severa ha sido de seis años de presidio con trabajos forzados.

—El viernes penúltimo fue presa de las llamas en Preston, la gran fábrica de hilados de los Sres. *Haslam*, de la que solo habia asegurado por dos millones de reales, que no es sino una fracción del importe de la pérdida.

—Toda la tribu de *Natuchais* que habitan el *Kuban inferior* en el Mar Negro y las orillas los ríos *Neberdscha* y *Adagum*, se ha sometido pacíficamente, en número de 25,000 al poder de Rusia.

—La *Penco* está contratada en Londres. *Gingini* ha recibido del rey *Victor Manuel* un regalo de una caja de oro con brillantes. En la Gran Opera en Paris se, ha puesto en escena con magnificencia la opera *Pedro de Médicis*, compuesta por el príncipe *Poniatowski*.

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

Anoche, y á hora en que ya habia entrado en la máquina nuestro periódico, llegó el siguiente importante despacho del general en jefe, que como verán nuestros lectores, confirma la noticia que ya indicábamos esta mañana sobre el próximo movimiento del ejército:

El general en jefe del ejército de Africa al Excmo. señor ministro interino de la Guerra:
«Campamento de Tetuan 19 de marzo de 1860 á las diez de la mañana. No ocurre novedad. A pesar del Levante se sigue desembarcando y entre mañana y pasado quedará racionado todo el ejército con sus raciones de respeto y en disposición de emprender el movimiento.»

El gobernador de Fernando Póo participa con fecha 29 de enero último que ha mejorado notablemente el estado sanitario; y los trabajos de desmonte siguen con toda la actividad posible, estando empleados en ellos 200 krumanes.

Los periódicos políticos de Madrid pagaron en el mes de enero último las cantidades siguientes:

Table with 2 columns: Newspaper name and amount. Includes Las Novedades (12.811,80), La Correspondencia de España (12.719,60), La Iberia (3.332), El Dia (6.120), La Epoca (4.348), La Discusion (4.422), El Horizonte (4.422), La Regeneracion (4.412,40), El Diario español (2.718), La Gaceta (2.712), El Reino (2.478), El Pensamiento español (1.150,80), El Occidente (720), El Correo autógrafa (234), La América (204).

Téngase en cuenta que estos derechos se pagan por el peso del papel y que la Correspondencia tiene la mitad del tamaño de la mayor parte de sus colegas. Los periódicos que no aparecen en el anterior estado, acostumbra á timbrar de una vez, no para un mes como nosotros, sino para dos.

Hay muy buenas noticias de las tropas acampadas en el Serrallo y que guarnecen los redutos.

Tambien son satisfactorias las noticias de los campamentos de Tetuan.

La famosa cabila de *Benisidel*, que constaba de 2,000 hombres, fue una de las que mas pagaron el puto en la accion del 11, que ofreció episodios muy notables. La primera compañía de cazadores de Alcántara, mandada por el teniente señor *Ceballos*, sostenia valerosamente á una batería de montaña; pero dicha compañía se vio cargada por tal muchedumbre de moros, que así ella como la artillería, corrían eminente peligro.

Entonces el brigadier *Berrueto* dispuso que el comandante capitán de granaderos del regimiento de Granada D. *Perfecto Viné*, que ya por su valeroso comportamiento en las gloriosas acciones del 12 y el 13 de diciembre habia sido recompensado con la cruz de San Fernando, cargase á la bayoneta como en efecto lo hizo con la mayor intrepidez, poniendo en fuga á la morisma que se creía ya victoriosa y persiguiéndola en union de la compañía dignamente mandada por el señor *Ceballos*, hasta un pueblecillo situado á larga distancia. Durante esta persecucion los moros tuvieron que abandonar seis muertos, hombres todos de gigantesca talla y cuyas espingardas, gomas, etc., obran en poder de las espresadas compañías.

Otro nuevo plan aparece en las columnas de *La Iberia* para llevar á cabo el patriótico pensamiento de engrandecer nuestra marina. Este consiste en que en la asociacion de provincias se conserven las agnidades, las costumbres y hasta el dialecto si es posible, ó lo que es lo mismo, que se adopte la division de provincias que regia hasta hace pocos años.

Las condiciones de la escuadra formada por este medio, compuesta de 34 ó 36 velas, menos numerosa, pero mas en relacion con nuestras necesidades y con nuestra posibilidad sin hacer esfuerzos ruinosos, y sobre todo conciliable con la de construirla en breve tiempo, seria muy á propósito para contrastar, unida á la que existe, y á los buques que se hallan en construccion en los astilleros nacionales, á fuerzas maritimas muy superiores en número, pero que como la casi totalidad de las que existen en Europa, estén construidas bajo antiguos sistemas de locomoción y armamento, pudiendo esta escuadra quedar así construida.

Buques. Navíos 5: coste 100 millones; tripulacion 4,500 hombres; cañones 500.—Fragatas 6: coste 60 millones; tripulacion 3,600 hombres; cañones 300.—Corbetas 6: coste 36 millones; tripulacion 2,100 hombres; cañones 180.—Bergantines 2: coste 5 millones; tripulacion 300 hombres; cañones 20.—Goletas y cañoneras 17: coste 24 millones; tripulacion 2,700 hombres; cañones 31.

Totales: 36 buques; coste 225 millones; tripulacion 13,200 hombres; cañones 1,034.

El articulista termina con la siguiente reflexión: «Es decir, que con una tercera parte del primer coste de la escuadra propuesta, de tripulacion y de aumento en el presupuesto anual, se llenarian perfectamente los deseos de la nacion. De otra suerte, y en el caso de persistir cada provincia de las actuales en hacer su buque, seria necesario limitarse en su mayoría á un porte mucho menor.»

Hablando de la admirable conducta de nuestros soldados en Africa, escribe el señor *Frean*:

«El soldado español es un soldado verdaderamente civilizador, por sus costumbres, por su conducta que es buena, muy buena. Yo los veo todos los dias puestos de rodillas en la iglesia, rezando con la mayor devocion ante la Virgen y ante San Francisco de Paula. Así es como se explica que hasta el dia de hoy hayan estado aquí ociosos, completamente ociosos, los fiscales.

Pero lo singular es el modo de conducirse con los moros, judios y renegados. A estos los desprecian generalmente; pero en cuanto á los moros, si entran en conversacion con ellos, suelen á veces decirles: «¿Por qué no mudais de bandera? ¿Por qué os sacrificais por un rey que ni siquiera os da de comer? ¿Creéis que nosotros no os trataríamos mejor?»

Así lo he oido en la plaza de España; pero lo gracioso es que cuantas veces hablan con las mujeres despues de pintarse su triste situacion, su insostenible esclavitud, se despiden diciendo: «ea, venis á nuestro pueblo venis á España y seréis reinas y señoras!»

Bueno es recordar tambien que muchas veces les veo de noche colocar una luz sobre el cubo de la bayoneta, sacar el tintero y ponerse á escribir una carta. «¿A quién escribe usted? preguntaba yo á uno.» Y me contestó: «á mi madre.» Y para qué es esa moneda que pone Vd. en su carta? «Un duro para mi madre.»

Una carta de Gibraltar, al hacerse cargo de la demanda de paz de los marroqueses dice:

«Unos atribuyen este paso á la derrota del 11, sin duda porque se ha dado al siguiente dia de ella. Otros lo suponen el resultado de las gestiones practicadas por el ministro inglés en Madrid, y de los consejos amenazadores del agente británico en Tánger al Sultan por el autorizado conducto del *Kejib*. El corresponsal añade, que se inclina á la opinion de estos últimos.

La compañía de seguros mutuos sobre la vida titulada *La Tutelar*, contaba ayer un capital de 475.651,438 reales, suscrito por

64.732 individuos; los títulos comprados representaban la suma de 244.895.000.

Arunca un corresponsal de París, en carta fecha 14 del corriente, que el emperador de los franceses ha dirigido carta autógrafa al rey de Cerdeña intimándole que suspenda todo acto de posesion en la Romanía, aun cuando el voto de las poblaciones le haya sido favorable, pues el asunto es de muy muy grave, y será preciso que las potencias ratifiquen el voto que se acaba de emitir y el cambio notable que con semejante engrandecimiento habria de producirse en el mapa de Europa.

Añade que el Emperador conmina al no marca sardo con retirar inmediatamente sus tropas de Lombardia, dejando á Cerdeña en tregado á sus propias fuerzas y á todas las contingencias de una guerra con Austria, pues mientras la bandera francesa preste su apoyo y sombra al Piemonte, no consentirá que la anexion se estienda hasta el punto de arrebatarse al Papa una de sus provincias. No sabemos hasta qué punto será cierta la noticia, pero de serlo bastaria para hacer retroceder al rey de Cerdeña hasta el limite que se le señalara en el territorio anexionado.

El príncipe *Alejandro de Hesse*, que varios periódicos anunciaron últimamente haber sido enviado con una mision especial de Viena á San Petersburgo, se halla desde el dia 7 de este mes en Darmstadt, en cuyo punto permanecerá hasta el 5 de abril, antes de dirigirse á Trevisa para encargarse del mando del tercer cuerpo del segundo ejército austriaco.

A estas horas debe hallarse concluido en la ria de Tetuan el desembarco de las últimas acémilas destinadas á verificar el transporte del ejército de Africa.

Mas de 300,000 raciones se han enviado últimamente de Algeciras á Tetuan, donde los repuestos y almacenes crecen considerablemente.

El *San Francisco de Borja* ha fundeado en Valencia, procedente de Tetuan.

El vapor *Catalan* ha entrado en las aguas de Barcelona, para repener el carbon.

Ha causado bastante sorpresa en Munich, la orden expedida por el ministro de la Guerra, de poner inmediatamente en estado de defensa la fortaleza de Ingolstadt, colocando en ella una guarnicion de 10,000 hombres: el ministro general de Ludo, con arreglo á las órdenes del Rey, ha dispuesto que los generales que mandan en las provincias, hagan ingresar en los depósitos de los regimientos, los contingentes de la última quinta, de suerte que todos los cuerpos se hallarán con su fuerza efectiva total, el 13 de mayo próximo; nótese ademas actividad extraordinaria en los arsenales y fundiciones de Baviera.

No cesa en Cádiz el movimiento de los transportes y la llegada de víveres que con gran celeridad y en considerables porciones se trasladan á Tetuan, para que el aprovisionamiento sea tan grande como reclaman las necesidades de la campaña que tanto incremento va á tomar apenas se ponga en marcha el grueso del ejército.

Los diarios de los Estados Unidos se ocupan tambien de la demostracion de los católicos de Nueva-Orleans, que ya conocen nuestros lectores. Sacan gran partido de ella para probar la unanimidad del mundo católico en la cuestion de la soberanía temporal del Padre Santo. El *Sligo Champion* publica una carta de Nueva-York, anunciando que los católicos de aquel Estado de los vecinos se concertan para restablecer el *dinero de San Pedro*.

Una gran asamblea estaba convocada en Nueva York para el 18 de este mes, con el objeto de ocuparse en la formacion de una brigada de voluntarios católicos en favor del Papa. Mas de 2,000 católicos, todos adiestrados y disciplinados en los numerosos regimientos de la milicia americana, se han hecho inscribir ya en la brigada.

El rey de Baviera ha concedido una recompensa de 15,000 florines de su bolsillo particular, al teniente coronel de *Herschell* por el nuevo sistema de fusiles inventado por este oficial, superior á cuanto se ha producido de este género en los últimos tiempos. Créese que estos nuevos fusiles serán destinados á ser adoptados generalmente para el armamento de los diferentes contingentes del ejército federal.

Hace pocos dias se presentó al alcalde del Colmenar (Málaga) en una calesa un hombre decentemente vestido que se decia *hombre del señor gobernador* de la provincia, llevando un oficio en el cual se le encargaba entregarse al dador de él la cantidad de siete mil reales, para atenciones particulares y ajenas al servicio, y un recibo con la arma supuesta de dicha autoridad que lo exigia. El alcalde creyendo de buena fe hacer un servicio al señor gobernador, y no teniendo en su casa fondos suficientes, se dirigió al secreta-

rio del ayuntamiento al que enseñó los documentos que habia recibido; pero este, que extrañó la firma, le indicó que debía detenerse al portador y consultar á Málaga, como en efecto se verificó, resultando todo completamente falso como era de suponer: es de advertir, que el citado alcalde habia recibido por el correo otro oficio falso, confirmando la orden de pago de los siete mil reales que el diestro estafador trataba de cobrar: este ha sido conducido á la cárcel.

La carta que se dice haber dirigido á Pio IX S. M. sarda llegó á Roma el 17 de febrero, llevada por el abate *Stradella*, limosnero del Rey. *Victor Manuel* pedía en ella, en sustancia, que se le invitiese con el vicariato de las Romanías y las Marcas.

El cardenal *Antonelli* tuvo una entrevista con el abate *Stradella*, indicándole que extrañaba que un eclesiástico y no un diplomático fuese el portador de semejante despacho; que el abate respondiendo que siendo su cargo de conciliacion con la corte romana, habia parecido mejor para desempeñarlo un eclesiástico. La respuesta del Padre Santo pareció que fue escrita de su propia mano. Aseguran algunas personas bien informadas que contenia estas palabras: «Nuestra carta no es digna de un rey católico ni de un príncipe de la casa de Saboya.»

El diario *eclesiástico El Correo de los Alpes*, que se publica en la capital de Saboya dice, que si Saboya pasa á Francia, cesará su tribunal de apelacion, que no será desmembrada, y se formará en dos departamentos (provincias). Este anuncio ha sido considerado como una promesa oficial.

Los empleados de administracion de Hacienda de Sevilla han concebido el pensamiento de proponer que todos los dependientes del mismo ministerio, dejen una mensualidad por una vez, para la construccion de un buque de guerra.

Hablando de las excomuniones, dice *La España*, que uno de sus mas terribles efectos en el orden social, es relevar del juramento de fidelidad y obediencia á los súbditos del excomulgado y colocarle fuera de la proteccion de todas las leyes, al arrojarse de la sociedad cristiana; mas aun: queda prohibido absolutamente á todo el que pertenecia á la religion cristiana, suministrarle nada, ni aun el agua, huyendo hasta de su presencia y teniendo por profanado todo lugar que pise. No podrá entrar en templo alguno y si entrase, se suspenderia en el acto el Santo Sacrificio y los oficios divinos; esto en el caso, no improbable, de que no se cierren todos los templos en sus dominios.

Respecto á la terrible resolución que parece dispuesta á adoptar Pio IX, asegura un corresponsal que la ceremonia se celebrará en San Pedro con grande pompa, asistiendo todos los cardenales. La Iglesia será enlutada el crucifijo cubierto con un velo, los blandones y las velas, ajenas encendidas se apagaran; una procesion general acompañada de todas las órdenes religiosas y monásticas en Roma recorrerá la ciudad recitando el *Miserere*; y aun cuando se dice que S. S. será el que pronunciará la excomunion mayor, hay quien escribe de allí que la proclamará un cardenal delegado *ad-hoc*.

Un testigo presencial de la accion del 11, escribe desde Tetuan:

«Uno de los soldados, cuya relacion escuché de sus labios, y cuyas manos salpicadas están por la sangre de su perdido caballo, se le acometido por un moro de lucido traje: arremetele á él y le recibe disparando su espingarda. No pudiendo hacer uso de su sable, le apunta con su carabina, y el moro cae sin vida. Ese soldado se llama *Cayetano Diaz*, practicante de medicina, y cuyo nombre ha sido pedido por sus jefes. Un moro, herido gravemente en una pierna, ha sido hecho prisionero.

Aun cuando de tez mulata, su fisonomía es algo simpática. De corta edad pero mal vestido, fue conducido por el soldado que le llevó hasta la tienda de campaña de la Sanidad militar de la division de Echagüe, donde fue curado. La agitación que padecía, pues asistió á su cura, mas bien era hija del temor, que del dolor, de la herida. Se le oia decir: «moro cortar cabeza cristiano y cristiano no.» Algunos soldados por oírlo, dieron á entender iba á ser degollado; apenas comprendió lo que se le daba á entender, cuando comenzó á pedir gracia y á besar las manos de los que le rodeaban, ó bien á tocar las ropas y hacer la misma demostracion. Aun quedaba un espectáculo que presenciara: un grupo de soldados en medio de la mas atroz avaricia conducian á la tienda donde se hallaba el moro curándose, á una mora, como de cincuenta años de edad, la cual venia con una pierna quebrada de un balazo.

Una mora herida no dejaba de llamar la atencion. La infeliz, á la que creo haber visto en las calles de Tetuan, fue colocada junto al moro. Se siguió una escena que á algunos arrancó la risa, á mí el sentimiento. Al verse

se abrazaron y se cambiaron algunas palabras que no pudieron comprenderse. Fueron socorridos con pan, cuyo manjar devoraron con indecible ansia.»

Un corresponsal pone en boca de *Muley Abbas* las frases siguientes en una de sus últimas conferencias:

«No me prometo resultado ninguno ventajoso; entré mis tropas, los valientes mueren y los cobardes huyen, y no hay poder que los haga comprender sus deberes. Entró vosotros cobardes ó valientes, todos marchais unidos y avanzais con denuedo. Cuantas veces peleamos, humillareis vuestras armas.»

El *Diario español* sigue oponiéndose á la devolucion de la plaza de Tetuan.

«La devolucion de Tetuan, en nuestro concepto, dice, no es admisible, por crecida que fuese la indemnizacion pecuniaria y grandes las ventajas comerciales que nos concediesen. Aquella no llegaria á tener cabal cumplimiento sin la posesion de una prenda suficiente, y estas no pasarán de las que disfrutaban las naciones mas favorecidas.

«Repetimos, pues, que no creemos tenga, por ahora, consecuencias el paso alevosamente dado por el hermano y general en jefe del emperador de Marruecos; que la guerra continuará, variando cada dia, á medida de nuestros triunfos; la situacion respectiva de ambas naciones; y que, por último, de firmarse la paz, no será abandonando España una plaza que tantos sacrificios la ha costado, y sin la cual quedarian sin efecto cuantas promesas de indemnizacion y reparacion se nos hicieren.»

La *España* opina por la continuacion de las operaciones para obligar al Emperador á aceptar nuestras condiciones:

«Aváncese y tómese á Tánger, (exclama) en esta plaza y sobre el terreno conquistado, agudérese á que el Emperador haga lo que mas le convenga. Lo que por una parte se pierde, por otra se gana: si la estacion hace imposible una campaña tierra adentro, en cambio abonanzará el tiempo y podrán emprenderse de nuevo las operaciones por mar: el ataque y destruccion de los puertos del imperio, hará reflexionar al Emperador y le traerá á sentimientos mas conciliatorios.»

La *Iberia* le escribe su corresponsal de Africa, ya restablecido de sus dolencias, que en el ejército seria bien recibida la terminacion de la guerra: he aquí sus palabras: «No quiere que se esterilicen sus victorias; pero se comprende bien que al cabo de cuatro meses de privaciones como nadie puede formarse idea; cuatro meses de lucha con un enemigo incansable, con una epidemia jamás satisficible, con un clima siempre inclemente: cuatro meses de dormir entre el cielo, bajo una miserable tienda de lona combatida por los vientos y empapada por la lluvia; cuatro meses de servicio de trinchera por la noche y de incesantes combates por el dia; se comprende bien, como digo, que desee volver al seno de su familia, á la dulce patria, á sus costas casi divisa como Tántalo sin poder llegar á ellas desde estas playas, que tan gloriosamente ha conquistado. Si se hace la paz con honra y ventaja para España, el ejército quedará satisfecho: sino, preferirá sucumbir con gloria antes que amenguar en nada el alto y justo renombre que ha conquistado ante la Europa. Esta es la verdad desnuda, que digo á Vd. con mi imparcialidad de columbre.»

En la accion del 11, dice una carta del campamento, no habia altura que estuviese ocupada por los moros, que no fuese tomada por los españoles; en la aldea que hay á la derecha, llamada *Salm-Lad*, estuvieron obstinados el general en jefe, que tan pronto se encontraba en la derecha como en la izquierda, y siempre en los parages en que su vista era necesaria, conocido que habia llegado el momento de obrar el fuego era general por todas partes; los enemigos se sostenian con tenacidad. El duque de Tetuan mandó al conde de Reus que cargase á la bayoneta sobre las alturas de *Al-Sal* (adubia); el bizarro *Prim*, al frente de sus batallones, avanza, destrozó y mata cuanto encuentra á su paso; la sangre mora tiñe el suelo, y las banderas de los bravos batallones ondean sobre aquellas inespugnables alturas; los árabes no pueden resistir las cargas del general *Prim*, le conceden ya, miles de moros huyen despavoridos en todas direcciones, y la aldea que con tanta tenacidad defendian, queda abandonada y es entregada á las llamas.

El viernes último se leyeron en casa de don *Natilde* diez cuatro actos de dos obras distintas, aunque ninguna de ellas acabada. Dos de ellos pertenecen á un drama que debe concebir muy en breve el Sr. D. *Manuel Fernandez y Gonzalez*, y que segun noticias des una al teatro del Príncipe. El Sr. *Escribá* es el autor de los otros dos, que forman parte de una comedia que este autor está escribiendo para el beneficio de la actriz *señora Palma*.

NOVILLOS.

Anteayer tarde dió principio la segunda corrida extraordinaria anunciada oportunamente, con dos toreros embolados que mató Gabriel con mucho garbo, de un pinchazo en hueso y un golletezo al primero, y de una estocada atravesada al segundo.

Despejado el redondeo de burros y embelecados, salió a la arena el primer toro de puntas, albarino en negro, corniavacado, de la ganadería de D. Justo Hernández, antes de Freire, con divisa morada y blanca. Con diez varas y tres pares y medio de banderillas, habiendo saltado una vez la barrera, pasó á manos de Cayetano que le tiró una estocada atravesada, un pinchazo, una encontrada volviendo la cara, un pinchazo á volapié y otro ídem, quedando desarmado en estos darses y tomares, pues en poco estuvo que el toro tomase la revancha.

El segundo, negro bien puesto, de D. José Arias de Saavedra, con pajiza y blanca, se contentó con ocho puyazos y cuatro pares de paños, haciendo dos visitas á la contrabarrera y matándolo Dominguez de dos pinchazos recibiendo y tres á volapié, descordándole y descabellándole por último.

El tercero, cárdeno, bien armado, de igual procedencia que el anterior, tomó el mismo número de garrochazos y tres pares de rehiletes, dándole muerte Cayetano de una estocada atravesada, otra perpendicular y otra delantera y baja. ¿Qué dices, primo? Que va muy bien...

El cuarto, berrendo en negro, botinero y bien armado, hermano del primero, llevó trece puyazos y un par y dos medios de colgantes, despachándole Dominguez de un volapié algo bajo y delantero.

Aunque no había anunciado mas que cuatro toros, saltaron, no sabemos por qué, uno de gracia, negro, bien armado, pero flojo é incluído. No habiendo admitido mas que un rejonazo, se mamó tres pares y medio de alegradores de fuego, y ya asado, se encargó Pablo de mecharlo, haciéndolo á las mil maravillas de un pinchazo mirando hacia atrás, otros dos bajos, tomando el oívo, una estocada tendida y baja al lado contrario, un pinchazo para descabellar y un semi-golletezo.

Los picadores Calderon y Barrera Trigo han estado muy lejos de cumplir con lo que su fama exige, en particular el segundo que puso una vara tan pasada como injustamente aplaudida; al tercer toro que ya salió medio baldado, le señaló los puyazos sobre las patillas inutilizándolo para el resto de la lidia, lo que completó Pablo con sus recortes. El reserva Ruiz puso una vara y perdió dos caballos; esto, que parece imposible, fue una verdad que se explica por estar la plaza hecha un herradero, habiendo ocasión de contar veinte y ocho individuos en el circo y seis caballos sanos é heridos.

Los banderilleros Bocanegra, Nicolás, Domingo, Pablo y Torres se portaron algo mejor especialmente el primero, aunque sufrió un revolcon sin consecuencias al banderillar el cuarto toro.

Concluidos los bichos de puntas, se corrieron ocho novillos embolados y quemó una corta y vistosa función pirotécnica, compuesta por el Madrileño.

Aunque se nos citen con modestia tres corridas de toros verificadas en invierno en el transcurso de veinte años y se nos conteste ampliamente al último párrafo de nuestra anterior reseña, seguimos opinando como la digna autoridad que ha vacilado en conceder el permiso para estas fiestas extraordinarias, y que ha consentido por un exceso de condescendencia que respete—P. E.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de mañana.—San Benito, abad y fundador.

Culto divino para mañana.—Cuarenta Horas en la parroquia de San Martín, donde se celebra función á San Benito, pronunciando su elogio D. Joaquín Corral y cantándose por la tarde completas: se hará procesion de herseña. Se festeja al santo en los conventos del Sacramento, Calatravas y San Plácido, predicando en la función: en el primero D. José Ramírez Negro; en el segundo D. Sebastian Arenzana, y en el tercero, D. Patricio Páramo: en todos se cantarán completas.

Misereres: continúan en la forma que el miércoles precedente, y predicarán, en Loreto, por la tarde, D. Juan García, Rodriguez y de noche en Santa Cruz, D. Joaquín Corral. —Ejercicios: se practicarán por la noche en los oratorios y otros templos, y serán oratorios en el Caballero de Gracia, D. Castor Compañía, en los Italianos, D. Nemesio Lasagabaster, en San Ignacio, D. Gregorio Montes y en la Bóveda de San Ginés, D. José Losada.

Nota. La misa y oficio divino son de San Benito con conmemoración de la Feria.

ANUNCIOS.

VENTA DE DOS CASAS EN MADRID.

La voluntad de su dueño, se venden en subasta extrajudicial, una de ellas calle del Nuncio, núm. 9 moderno, que ocupa 2,063 pies próximamente, bajo el tipo de 120,000 reales libres de todo gasto, incluso el derecho de hipotecas, y tiene como únicas cargas dos faroles del alumbrado público, un censo de 300 ducados y otro de 700, siendo tambien de cuenta del comprador el pago de los réditos atrasados; y la otra está en la calle del Meson de Paredes, números 6 y 8 nuevos, tiene 1,536 pies y se halla gravada con un farol, siendo el precio menor admisible 220,000 reales libres como la anterior.

Dicho acto deberá tener lugar con asistencia del apoderado de la dueña de ambas fincas, el día 2 de abril próximo de once á doce de su mañana, en la habitación del escribano D. José María de Poó, calle de la Encarnación, núm. 21, cuarto principal derecha, donde existen los títulos de propiedad y el pliego de condiciones.—Madrid 19 de marzo de 1860.—(D. 20 y 28 m. t.)

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CÁDIZ.

VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA.

Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y París.—Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana. —Para Málaga todos los domingos á las once de la mañana. —Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acúdase al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

VAPORES CORREOS DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA.

en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y París.—Salidas de Alicante, para Málaga.—Todos los domingos, á las once de la mañana en punto. Para Barcelona y Marsella.—Todos los miércoles á las once de la mañana en punto. Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles.—(T. d. t.)

ESPOSICION ESPAÑOLA.

COMERCIO DE PAÑOS Y ROPAS HECHAS DE LAS HERAS.

A este establecimiento se han trasladado los que el mismo tenía en la calle de la Cruz, número 2, bajo su nombre, y en la Plaza Mayor, núm. 37, con el de su padre D. JUSTO DE LAS HERAS.—(Mart. y vier. de marzo.)

ALMACEN DE VINOS.

El antiguo y acreditado establecimiento de la Plazuela del Angel, núm. 3, esquina á la calle de la Cruz, se ha trasladado á la calle de la Magdalena, núm. 38, al lado del teatro de Variedades, y ofrece sus vinos de superior calidad, como lo tiene acreditado, á los precios siguientes:

Table with 2 columns: Wine type and Price. Includes Valdepeñas legítimo, Villarrubia, Arganda, Carriena, Vinagre de yema.

ASFALTOS DE TORRELAPAJA.

ADMINISTRACION CENTRAL, calle de Jardines, núm. 11, cuarto bajo.

ALMONERA.

En la presente semana se venden todos los muebles, cortinajes, alfombrado, colchones, efectos de adorno y de cocina, dos pistos de brocstel, un precioso estuche con un revolver de siete tiros, un bastón de unicornio, y de mas que adornan el cuarto segundo de la Corredera Baja de San Pablo, casa número 45; es frente á la calle de la Ballesta, portal del ojalertero.—(2 m. 3 t.)

COMERCIO Y SASTERIA.

Se siguen haciendo trages como los años anteriores, levita ó saquet de paño negro ó de color, chaleco de seda ó de piqué y pantalón de lana dulce ó entretiempo, por 320 reales, en la calle de la Caza, núm. 5, cuarto principal, inmediato á Platerías, y en la costanilla de Santiago, núm. 1, cuarto principal: tambien se hacen trages de 200 rs. de lana dulce.

Nota.—Se advierte que se ha recibido un grande surtido de géneros del reino y estrangeros.

¡QUE BARATURA!

Una caja de papel inglés superior que no se cala, cantó dorado, 100 sobres, 24 plumas, un porta-plumas, dos lapiceros, dos barras de lacre, un frasquito de tinta de color, una caja de polvos, otra de obleas, una pastilla de jahn de olor; todo 15 rs.; sin dorar el papel, 15.

Se regala un par de gemelos. Calle de Alcalá, números 6 y 8, portal.

EN LA PLANTA BAJA DE LA CASA

calle de Hortaleza, núm. 128, se arrienda un espacioso local con galería de cristales, pozo de aguas claras y hermosas lucés, propio para imprenta ú otro establecimiento. El portero dará razon.—(0 m. 1 t.)

EMPRESA DE VAPORES DEL SEÑO MEXICANO.

Se componen esta línea de los vapores-correos españoles México, Union y Marqués de la Habana, que tienen las mas satisfactorias comodidades. Parten de la Habana para Sinal, Veracruz y Tampico los días 17 de cada mes á las ocho de la mañana.

A retorno zarpan de Tampico los días 10, de Veracruz los días 30, y de Sinal los días 3 de cada mes, llegando á la Habana los días 5 con sobrada anticipacion; part que los pasajeros que conducen para Europa, puedan aprovechar los días 10 y 12 la oportunidad de los vapores ingleses y correos-vapores de España, ó para los Estados-Unidos, los vapores de los días 7, 8 y 14 de cada mes.

PRECIOS DE PASAJE. De la Habana á Sinal, 34 pesos (leídas á popa, 24 á presca y 18 á proa). De Veracruz á Tampico, 60. De Sinal á Veracruz, 60.

CONSIGNATARIOS. D. Bernabé de Mendocina, D. José Gomez y Gomez, D. Diego de Lastra.

Se trata no solo de hacer quincenal esta importante línea, para lo cual tiene el material suficiente, sino tambien de hacerla mas estensa en beneficio de los intereses generales con que se reza. Los despachan en la Habana los Sres. Bustamante, Romero y Compañía, calle de San Ignacio número 116.—(3 v. t. 1-1.)

ECONOMIA POSITIVA PARA LAS SEÑORAS.

Cortes de vestidos de percal de diez varas y dos de forro, 24 rs.; id. de poplin, vestido completo de nueve varas, 64 rs.; pañuelos de merino, última novedad, 57 y 70; nuevo surtido de mantelerías adamascaadas para familias, mantel y seis servilletas, 40, 50 y 70, es juego; pañuelos de batista para la mano, clase infinitamente mejor que la anunciada anteriormente, á 22 rs. docena; pañuelos de batista con marca bordada al pasado, á proporción para regalos de poco valor, 10 rs.; los nombres que faltan se bordan en seis horas; liones para forros de vestidos de vara y media de ancho, á 15 cuartos; percalinas, á real y medio y diez y seis cuartos; trages de poplin, droguet, canalé, etc., desde 120 rs. en adelante. Se reciben encargos de toda clase de equipos de ropa blanca. Se admiten comisiones para bordar á pespunte, al pasado, realce, punto de armas y litografía.—Postas, 11.—La Esperanza.—(D. 00, 00, 17, 18, 20 m. y t.)

DICCIONARIO JURIDICO-ADMINISTRATIVO.

D. CARLOS MASSA SANGUINETI. Se ha publicado la entrega octava del tomo segundo de esta importantísima obra de consulta y de estudio, de especial utilidad para jueces, abogados, empleados, oficinas y corporaciones. El tomo primero, que consta de 54 entregas y los prospectos que espresan las condiciones de suscripción y medios de adquirir el publicado sin abonar todo su importe, pueden verse en las librerías de la Publicidad, Lecocadio Lopez y San Martín.

GRAN COLECCION DE LATIGOS Y BASTONES.

Los hay de bonitas formas, maderas variadas y variados puños, con estoque y para niños. Estrella del Norte, calle de Carretas, número 37, tienda.—(11 v. m. y t. 1-1)

AL LIBRO DE ORO.

A las altas clases de la sociedad y á todas las personas elegantes, ofrecemos las únicas encuadernaciones que por su esquisito gusto y perfeccion son dignas de las elevadas categorías á quienes las dedicamos. Devocionarios y Semanas Santas, en castellano, francés, latin y castellano, en toda clase de letra, chica, mediana y grande, ediciones españolas y extranjeras, en toda clase de encuadernaciones, pasta, tafete, chagrín, en terciopelo, búfalo, concha, marfil, nácar, en todas las nuevas y magníficas encuadernaciones de la Renaissance, únicas en esta casa, que no tiene rival. Con magníficos relieves de la Renaissance, claveteados con preciosos adornos de gutta, (D. 00 feb.—0, 0)

FONDA DEL OLIVO.

El dueño de este acreditado establecimiento, que hace once años está favorecido del público, pone en conocimiento del mismo haber establecido cómodas y elegantes habitaciones para hospedaje; unido esto al esmerado servicio que hay en los comedores, tanto por lista como por cubiertos, desde 6 rs. en adelante.—(Todos los mart. m. t.)

ESCRIBANIA DE CAMARA.

Se vende una de propiedad particular. Dará razon D. Pedro Ortega, calle de las Infantas, número 30, principal derecha, de doce á dos y seis á ocho de la noche. (2 m. 3 t. 1-1)

146 VIAJAR DE INCÓGNITO. —¡Qué descuido tan reprensible! exclamó Carmen mirándose de hito en hito. —Así es que mi pobre hermana se ha resuelto á ir á buscarle á la corte. —Es muy poco probable que esté en ella mi querido primo. —La madre de Carmen salió, dejándose en brasas. —¡Vaya un marido que querían regalarme! dijo Carmen dirigiéndose á mí con una sonrisa burlona. —Debí ponerme pálido como la cera. —¡Maldito! quise balbucir y trabajosamente pude pronunciar tal palabra. —Si; caprichos de familia que felizmente no se verán cumplidos. —Pere... me atreví á objetar y fui interrumpido por Carmen que proseguía hablando. —Entre mi madre y su hermana trataron de casarme con un primo, á quien no tengo el gusto de conocer y cuyo nombre en verdad jamás he oído. No sé lo que entonces pasaba dentro de mí. —Coséjete Vd. los resultados de un casamiento bajo tales auspicios, continuó Carmen, casarme con un pobre muchacho, provinciano y apasionado á la caza, que querría compartir su cariño entre la escopeta y su esposa, entre la mujer y los perros de perdices! —¡Increíble parece que sin prestarle hubiese escuchado tales palabras! —Es boda á la que no necesito oponerme, porque mi primo da pruebas de hombre ra-

151 POR RODRIGUEZ SEOANE. —¡Oh! la escena tiene una esplicacion sencillísima. A no dudarlo, el militar habló de amor, de casamiento, ¿quién sabe? y Carmen le desairó con la mayor cachaza. Mañana sabré á qué atenerme en este punto. —¿Cómo no pensar que en nada se parece á las otras mujeres? —¡Hoy fui á verla. El teniente coronel habia despejado el campo. —Así como así, no habia hecho mas que una retirada á tiempo, despues de explorar la escabrosidad del terreno que pisaba. —Ya no nos ampara el númen de la guerra, dije al cabo de media hora de conversacion. —Estrañó su ausencia! —Probablemente no volverá, repuso Carmen riéndose. —No lo creo, porque habia muy mal en esquivar un trato que parecia interesarle. —¡Hé ahí su delito; llegó tan adelante que ahora paga la pena de su osadía. —¡Alardes de rigor? ¡quién sabe lo que habra por medio? —Con que me ha creído Vd. capaz de enamorarme de un militar, como cualquier monela casquivana que brinca de gusto al oír una charanga? —No tendria Vd. el mérito de la originalidad, obrando de ese modo. —Pues le tendré portándome el contrario. ¡Los militares me dan miedo? —¡Qué! aprensiones. —No; no es la verdad. Me deleita muy poco

150 VIAJAR DE INCÓGNITO. —El teniente coronel, despojándose de su grave aspecto, accionaba con calor y gesticulaba, sin duda para llevar el convencimiento al ánimo de Carmen. —Esta le escuchaba con animada espresion de regocijo. —El diálogo debió tomar por parte del galán un giro de sentimentalismo; porque se llevaba la mano al corazón y meneaba la cabeza, como un primer actor de melodrama. —Carmen comenzaba á examinarle con semblante candoroso; ya no se reía; la escena tomaba un carácter lastimero. —Habló el teniente coronel largo y tendido; señaló su espada, mostró sus condecoraciones, y estendió con orgullo el brazo indicando los galones de la boca-manga. —Aunque yo no oía nada, la mímica me ayudó á comprender algo de lo que sucedía. ¡No cabia duda en que el buen hombre recibía su boja de servicios y basaba el amoroso empeño en sus acciones de guerra, méritos, grados y futuros ascensos. —Dejó mi prima despachar á su gusto, y cuando hubo terminado la proclama, habló tambien largo rato. —Volvió el militar á insistir. Carmen se llevó un dedo á la boca, y con severa traza le impuso silencio, señalando luego á su madre. —Encogiéndose de hombros y de mala gana, llamó el teniente coronel y tuvo que resignarse con despecho á acompañar á la jóven hasta el banco en que estaba mi tia.

147 POR RODRIGUEZ SEOANE. —razonable, negándose á verificarla y ahorrándose el trabajo de una negativa. En este punto simpatizamos el y yo de un modo que le honra. —¡Iba á estallar ruidosamente, pero me contuve hasta convencerme de que Carmen se burlaba de mí, abusando de una chanza pesada. —¡Qué le parece á Vd. de un casamiento entre primos? Deben hacer un matrimonio soñoliento, soporífero, cargado siempre de bromas y pesadillas, aburriéndose en el doble concepto de esposos y parientes. —¡Había tal naturalidad en el acento de Carmen que indignado alejé de mí la sospecha de ser víctima de una broma de mal género. —Carmen es mi prima! —¡Ignora mi nombre, jamás me ha visto y se ha figurado que debo ser un bisavuelo tonto y voluntarioso, un lugareño descortés y entregado en cuerpo y alma á los placeres de la vida del campo. —Pues bien, prima mía, nos veremos! Tú, graciosa, seductora, chispeante y discreta, vas á afrontar conmigo, con el pobre muchacho que tantas simpatías te merece por renunciar á tu mano. —Pero ¿qué digo? ¿podría exigir mi parte otra correspondencia? ¿no la he despreciado y detestado, movido por secreto impulso, aun antes de saber que era mi prima? ¿Debo estrañarme de que me pague en la misma moneda?